Conmemoración de los 25 Años de la Declaración de Alma-Ata sobre Atención Primaria de Salud.

Región de Valparaíso, Chile, Marzo de 2004

Dr. Patricio Hevia

Con ocasión de cumplirse recientemente los 25 años de la «Declaración de Alma-Ata» sobre Atención Primaria de Salud, el Gobierno Regional de Valparaíso decidió -con el apoyo y colaboración de diferentes organizaciones e instituciones locales y regionales- celebrar este acontecimiento convocando a la ciudadanía y a los trabajadores del sector salud de la Quinta Región a una amplia y profunda reflexión sobre el pasado, presente y futuro de la estrategia global de la Atención Primaria de Salud. Este análisis requería la participación ciudadana para rescatar experiencias significativas de grupos comunitarios, de monitores de salud, de equipos de APS y de trabajadores del sector salud, en las dimensiones de salud, cultura y patrimonio, y con un enfoque intersectorial y democrático.

Objetivos

Los objetivos del proceso de conmemoración ciudadana de Alma-Ata fueron:

- Recopilar y analizar experiencias significativas de APS, con un enfoque antropológico- u histórico, intersectorial, social y cultural, a partir de las enseñanzas provenientes de las prácticas sanitarias de antes de 1978.
- Analizar la pertinencia y validez de los objetivos valóricos y operativos contenidos en la «Declaración de Alma-Ata» aprobada hace 25 años, así como lo que ello ha significado para Chile.
- Proponer líneas de acción orientadas hacia el Bicentenario (año 2010), como respuestas creativas a los desafíos de los cuidados de la salud para todos y por todos, con una mirada humanizadora y de calidad de vida.

En la primera fase del proceso, se realizaron siete Encuentros Locales de Salud y Cultura durante los meses de Noviembre, Diciembre de 2003 y Enero de 2004, los que culminaron con un Encuentro Regional el 11 de marzo y un Acto Solemne el 30 de marzo en el Teatro Municipal de Valparaíso.

Acto conmemorativo

Con más de 700 personas y la participación del Ministro de Salud, Dr. Pedro García; del Subsecretario de Salud, Dr. Antonio Infante; del Representante en Chile de la OPS/OMS, Dr. Henri Jouval; de autoridades nacionales, regionales y locales de salud, educación y cultura, además del Intendente Regional, Alcaldes, Concejales, representantes de Servicios de Salud, de organizaciones sociales y otras entidades vinculadas a la Atención Primaria de Salud, se realizó este Acto Conmemorativo en el Teatro Municipal de Valparaíso.

Visitas ilustres

Como invitados especiales internacionales, participaron: la Directora de la Organización Panamericana de la Salud, Dra. Mirta Roses, quién recibió de la Municipalidad las llaves de la Ciudad de Valparaíso, y el Dr. David Tejada de Rivero, ex-Ministro de Salud del Perú y ex-Subdirector General de la Organización Mundial de la Salud quién fue condecorado por el Gobierno de Chile con la «Orden de la Cruz del Sur» en el grado de collar.

La declaración de Alma-Ata: Inspiradora de este proceso

En el marco de la conmemoración de la Declaración de Alma-Ata, la autoridad máxima del Ministerio de Salud, Dr. Pedro García Aspillaga, destacó que los propósitos que ella contempla y la cultura sanitaria de allí emanada, «forman parte de la esencia del proceso de Reforma que se está enfrentando en estos días». También manifestó que ha habido avances significativos en la Atención Primaria de Salud, partiendo de la base de la incorporación de la comunidad en el quehacer de los centros de salud; así señaló: «que es un trabajo que debemos fortalecer porque en la Reforma de Salud, la Atención Primaria tiene una importancia capital, ya que es allí donde está el núcleo central del desarrollo sanitario con las comunidades».

Homenaje a los trabajadores de la salud

Además de las distinciones a los invitados internacionales, también fueron homenajeados trece trabajadores de la salud, de diversos ámbitos, quiénes de una u otra forma han sido y fueron partícipes de importantes cambios sociales y de salud en los diferentes servicios donde se desempeñaron, haciendo grandes aportes a la Atención Primaria de Salud en la Quinta Región y el país. En este contexto, especial relevancia y emoción tuvo el homenaje póstumo al Dr. Adolfo Tannenbaum Bermann, donde se dieron a conocer sus facetas humana y profesional.

Presentación de conclusiones

Un aspecto importante dentro de este Acto lo constituyó la presentación del Dr. Felipe Zúñiga, Asesor de la Secretaría Regional Ministerial de Salud de la Quinta Región y Coordinador Ejecutivo del Proceso Regional de Alma Ata, quién expuso las conclusiones de los Encuentros Locales de Salud y Cultura y del Encuentro Regional, con algunas propuestas para seguir trabajando en las fases siguientes.

En un documental audio-visual se presentó, a continuación, un conjunto de opiniones y reflexiones de algunos participantes del proceso en la Quinta Región y de ex-autoridades de salud sobre su visión crítica del por qué en Chile los principios de la Declaración de Alma-Ata han sido difíciles de cumplir integralmente en la Atención Primaria. La exhibición de la cinta concentró la atención de los espectadores, generando diversas reacciones. En otro plano, fue muy aplaudido el programa artístico con que los organizadores matizaron la reunión.

Participación de las visitas extranjeras

El Dr. David Tejada, quién fuera Coordinador General de la Conferencia Internacional en 1978, sostuvo en este Acto Conmemorativo que «los retos que justificaron Alma-Ata tienen hoy no sólo más vigencia sino mucho mayor urgencia.» Y señaló también que «los principios de la participación y la descentralización pasan a ser no sólo procedimientos recomendables sino procesos políticos indispensables».

A continuación, la Dra. Mirta Roses recordó que lo ocurrido en Alma-Ata fue la adhesión de los países a los valores de equidad y justicia social con el fin de reducir la «distancia entre los que tienen y los que no tienen y la distancia, entre lo que se conoce y lo que se aplica para el bien de todos». Finalizó sus palabras reconociendo «que el rol más importante que tiene la salud es la cohesión de los pueblos, la convocatoria a la solidaridad y la construcción de la participación colectiva en la seguridad humana, como base de la existencia misma y de la finalidad última de las naciones».

El cierre de este Acto contó con palabras del Subsecretario de Salud y la participación del Intendente de la Quinta Región, Sr. Luis Guastavino.